

Las Peñas, enseñando una forma de vida.

De lunes a viernes, las alumnas se despiertan con la luz del sol, se visten con su uniforme azul - gris y viajan de Apan, en Tlaxco, a Las Peñas; el recorrido dura aproximadamente 50 minutos. Mientras tanto, la escuela espera adornada con las montañas que la rodean y el sol que ilumina sus patios; las alumnas llegan para darle vida a los muros de ladrillo del Instituto.

16/05/2022

La escuela secundaria, Instituto las Peñas, ubicada en la ex hacienda San Miguel Mimiahuapan, Tlaxco, se creó con el deseo de realizar actividades de asistencia y educación, particularmente dirigidas a la población en la zona de Tlaxcala e Hidalgo, México.

Inició en 1985 con el nombre de Cultural Mimiahuapan A.C. En 2012 se independiza y se crea el Instituto Mimiahuapan A.C., con el objetivo de brindar formación humana y profesional que otorgue a las niñas de la comunidad las herramientas necesarias para desarrollar todas sus potencialidades.

Desde sus orígenes, la atención espiritual y formación doctrinal que se brinda a toda la comunidad

educativa está confiada a la Prelatura del Opus Dei.

Los padres y madres de familia, primeros responsables de la educación.

«Recuerdo una anécdota personal. Una vez, cuando estaba en cuarto grado, dije una mala palabra a la maestra y la maestra, una buena mujer, mandó llamar a mi mamá. Ella fue al día siguiente, hablaron entre ambas y luego me llamaron. Mi mamá, delante de la maestra, me explicó que lo que yo había hecho era algo malo y no se debía hacer; pero mi madre lo hizo con mucha dulzura y me dijo que pidiese perdón a la maestra. Lo hice y me quedé contenta porque pensé: acabó bien la historia. Ese era el primer capítulo. Cuando regresé a casa, comenzó el segundo capítulo...

Imaginen ustedes, hoy, si la maestra hace algo por el estilo: al día

siguiente se encuentra con los dos padres o uno de los dos para reprenderla, porque los «expertos» dicen que a los niños no se les debe regañar así. Han cambiado las cosas. Los padres no tienen que autoexcluirse de la educación de los hijos» [1].

Esta divertida historia del Papa Francisco incoa el gran reto educativo al que hoy se enfrentan los colegios. En Las Peñas, cada día son más conscientes de ello. El Instituto tiene como finalidad contribuir con los padres de familia a la formación integral de sus hijas. Los papás y las familias son los verdaderos protagonistas en la educación de sus hijas, en la consolidación y fomento de valores como la responsabilidad y el compromiso.

San Josemaría Escrivá, fundador del Opus Dei, al difundir el mensaje de buscar la santidad en las situaciones

ordinarias de la vida, hablaba a padres y madres de su responsabilidad como primeros educadores. Los animaba a involucrarse en las escuelas y en la educación de sus hijos para asegurar la continuidad de la formación que ellos daban en casa. «Considera estar con tus hijos como el principal de tus trabajos», sugiere el fundador del Opus Dei en un encuentro con padres de familia.

Hoy en día, la necesidad de que los padres de familia se involucren en el Instituto es fundamental. Para reforzar el protagonismo de las familias en el proyecto educativo de Las Peñas, se creó una escuela para padres, llevada por ellos mismos.

Decía elProf. Tomás Alvira: «Un colegio es una comunidad educativa constituida por padres, profesores y alumnos. Si un colegio gozara de la mejor organización pedagógica que

pueda darse actualmente y dejase de tener interrelación entre padres, profesores y alumnos, le faltaría lo esencial.» [2].

El impacto de la educación en las zonas rurales

Cuando se invierte en educación y se administran bien los recursos, el beneficio es mayor que cualquier costo. Las zonas de las que provienen las alumnas están expuestas a la venta de droga y, por consiguiente, a las adicciones. La falta de recursos y trabajo obliga a las familias a emigrar a los Estados Unidos.

En Las Peñas se ofrece un modelo educativo de calidad en el que se cree que, si las adolescentes pueden acceder a una educación con mejor nivel académico, disciplina y formación humana, se convertirán en adultos capaces de alcanzar metas personales y profesionales. Así, esta formación contribuirá a que –en el

futuro– formen mejores familias y contribuyan a la disminución de riesgos de adicciones y violencia en su comunidad.

Características del modelo

Otra característica del Instituto es la educación diferenciada, que no consiste simplemente en que chicos y chicas estén en clases o colegios distintos. Es un modelo educativo que se basa en enseñar conforme a la forma en la que piensan y aprenden las mujeres y los hombres con el fin de desarrollar y potenciar sus habilidades y capacidades.

En el Instituto se impulsa el programa de emprendimiento para alumnas en conjunto con la Universidad Panamericana, con el objetivo de convertirlas en verdaderas emprendedoras. Para ello, Las Peñas busca conseguir que cada año se activen al menos, dos

proyectos productivos en su comunidad.

En estos 10 años de brindar educación y formación a las alumnas y familias, en Las Peñas se destaca una experiencia educativa que incluye personal con buena preparación profesional, prestigio académico y capacidad para atender de manera personalizada a las alumnas. ¿Qué buscan en Las Peñas? Ayudar a que cada alumna convierta sus sueños en metas.

Testimonios

«Si algo aprendí en **Las Peñas**, es que todo lo que hacemos, lo debemos de hacer con amor. Así sea la cosa más mínima. Y eso santifica tu trabajo.

Yo antes no entendía eso de santificar tu trabajo, pero lo comprendí al realizar mis prácticas en la residencia. No me gustaba y mi preceptora me dijo: “¿cómo sería

que le dieras un mayor sentido a esta práctica? por ejemplo mientras tú estés dando lo mejor de ti y sepas que lo estás haciendo con amor, eso es suficiente para Dios”. Entonces, cuando iba a las prácticas, yo decía: “Esto se lo voy a dedicar a Dios y lo voy a hacer con amor”. Y mis prácticas eran muy diferentes».

Karina Bonilla, estudiante de 6to semestre de bachillerato en el Instituto Las Peñas.

«Me llamo Estefanía Cortés Hernández y soy exalumna de las Peñas. Cuando ingresé no había mucha información; la escuela era nueva. En el propedéutico se estrenaron las instalaciones. Lo que me dejó mi paso por Las Peñas fue que no solo entra la alumna, también entra la familia. Una cosa muy importante que aprendes en el Instituto es que, por más difícil o complicado que veas las cosas,

poniendo amor, perseverancia y responsabilidad se puede lograr».

Estefanía Cortés Hernández,
estudiante del octavo semestre de la
carrera de Ingeniería Civil

«Conocí Las Peñas porque mi papá trabajaba en el transporte escolar del Instituto: él es el que llevaba a las chicas ahí. Yo ya me veía en Las Peñas y nunca pensé en otra opción, siempre quise estudiar ahí y me preparé para ello.

Lo que más me gusta de Peñas es que en la escuela se siente una paz tremenda, porque estás en medio del bosque. Podría decir muchísimas cosas de Las Peñas. Lo más importante es que te cambia la vida».

Andrea Cruz Arroyo, estudiante de 6to de bachillerato en el Instituto Las Pelas.

Para más información:

Teléfono: 77 13 35 77 82

Correo electrónico:
mimiahuanlp2010@gmail.com

Descargar infografía Instituto Las Peñas

[1] Papa Francisco, Audiencia, 20-V-2015

[2] <https://www.aceprensa.com/educacion/colegios-de-las-familias-y-para-las-familias/>

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://opusdei.org/es-mx/article/las-peñas-ensenando-una-forma-de-vida/>
(21/01/2026)